
生日快樂！昨日是海洋公園大熊貓樂樂的
正日生日，與同齡的雌性大熊貓盈盈正式踏入
11歲，相當於人類的35歲，海洋公園特此為
園內4隻熊貓送上特製的冰雕大蛋糕。海洋公
園表示，盈盈和樂樂在本年4月踏入第六個繁
殖季節，其間為盈盈進行兩次人工授精，目前
盈盈食慾下降，其行為及荷爾蒙水平上的轉變
均顯示一些懷孕跡象，但不排除有機會是假懷
孕，園方會密切觀察。 ■記者楊佩韻
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DBC提早還牌等「熄咪」
逾百員工將遭遣散感無助 大部分服務至下月7日

香港文匯報訊（記者 聶曉輝、陳

敏婷）繼亞洲電視後，再有香港廣播

機構「玩完」！原定2020年牌照才

屆滿的香港數碼廣播有限公司

（DBC），昨日突然宣佈交還聲音廣

播牌照，並將按牌照規定廣播至港府

批准停止服務為止。香港數碼廣播有

限公司表示，會根據《僱傭條例》安

排員工的合約事宜，大部分員工將服

務至下月7日，共有113名員工受影

響。有前線員工表示，公司事前完全

沒有通知，亦無停播跡象，對即將加

入失業大軍感到相當無助。

DBC昨日下午突然向傳媒發放由公司企業事務部發出的
通知，指公司對數碼廣播的經營與推廣一直不遺餘力，

惟本港整體數碼聲音廣播業發展步伐未如理想，數碼聲音
廣播（DAB）特別是汽車接收一直未能普及，公司業務得
不到足夠的廣告支持。經股東及董事局議決後，公司已知
會商務及經濟發展局有關交還聲音廣播牌照的決定。
DBC表示，大部分員工將服務至下月7日，待具體的補

償（包括假期、遣散費等）計算後，將個別通知員工。同
時，公司旗下的 DBC數碼電台也會按照牌照的規定，繼續
安排廣播直至當局批准停止服務為止。

汽車接收率低 投資者睇淡
DBC行政總裁羅燦昨日向傳媒表示，公司已努力改變，
包括於去年底裁員以減省成本，而即使投資者早前為小巴
與的士安裝數碼收音機，但汽車接收率仍未如理想，「現
時香港約有60萬至70萬輛車，但並非全部裝有數碼廣播設
備，即使每年進口5萬部有數碼廣播設備的新車，亦需12
年才可與FM經營者競爭。」他指出，由於廣告收益難有增
長，令投資者看不到前景，故於上周三決定交還牌照。

商經局：申請待批前仍須履責
商務及經濟發展局局長蘇錦樑表示，收到DBC退回數碼

廣播牌照的申請，對此感到惋惜，而有關申請要經行政長

官會同行政會議批准。他表示，當局會檢討數碼聲音廣播
服務發展，檢視聽眾意見和海外經驗。通訊局表示，在行
政長官會同行政會議就DBC退還牌照的申請作出決定前，
DBC仍須履行其牌照所規定的責任和義務。通訊局會繼續
監察DBC是否按照牌照條款提供數碼聲音廣播服務及遵守
所有相關的規管要求。
有前線員工表示，昨日是由朋友發來新聞報道連結才得知
事件，公司事前完全沒有通知，感到相當無助。也有節目主
持表示，數碼廣播讓很多包括自己在內的「廣播追夢者」實
現夢想，但畢竟市場太細，對公司「感恩又無奈」，會盡力
在餘下的一個月繼續做好節目，感謝每一位聽眾的支持。
另一名節目主持盧詩棓表示，昨日下午收到電郵才得悉

公司結業，因事出突然感到很驚訝。她表示，公司過往曾
縮減人手，惟員工們仍努力工作求變，對結業心情十分沉
重，但相信員工會堅持營運到最後。她續說，公司仍未召
開員工大會交代遣散員工等事宜，但已召開內部會議，商
討未來一個月的節目安排。

馬逢國感遺憾冀政府作檢討
體育、演藝、文化及出版界立法會議員馬逢國表示，他

多次在立法會要求政府加強對數碼聲音廣播的支援和宣
傳，但政府的回應總是令人失望，就連基本收聽率數據都
無法提供，亦無認真進行推廣。他對於再有一個機構交回
牌照感到遺憾，認為當局必須盡快就數碼聲音廣播的發展
作檢討，同時亦需確保DBC妥善處理員工離職的安排。

學者：運作模式難敵模擬廣播
浸會大學傳理學院新聞系助理教授杜耀明表示，DBC交

還牌照的關鍵在於其運作模式，因政府當初推出數碼廣播
時，並無同時關閉模擬廣播，而聽眾本身有其收聽慣性。
他指出，現時坊間有不少網台，經營成本較正規的數碼電
台低，令數碼廣播電台難以跟模擬廣播電台競爭。DBC創
辦人鄭經翰則認為，DBC經營失敗是因其內容未能出奇制
勝，且缺乏資金開拓數據傳送及影像傳播。

DBC數碼電台事件簿
日期

2008年1月7日

2008年11月12日

2009年2月11日至
2010年7月19日

2011年3月

2012年8月

2012年10月10日

2012年10月12日

2012年10月18日

2013年1月28日

2014年9月10日

2015年10月20日

2016年8月8日

資料來源：文匯報資料庫 整理：聶曉輝

事件

DBC數碼電台前身「雄濤廣播有限公司」提交聲音廣播牌照的申請

行政長官會同行政會議，正式向鄭經翰等政商界人士創立的雄濤廣播有限公司批出有
效期12年的牌照，以採用調幅（AM）810千赫頻率設置和提供一條新的電台頻道

雄濤廣播使用220.352兆赫試行廣播，設有7條數碼頻道，及後於2010年11月放
棄於2008年獲發牌時批給的AM頻道

DBC獲發數碼聲音廣播牌照

鄭經翰表示，數碼廣播會在同年9月11日停播，並已預留1,000萬元作薪金及遣散費

晚上8時正後正式停止所有節目

DBC以書面通知通訊辦，將於10月15日恢復廣播

DBC由德勤會計師事務所接管

通訊局批准DBC的股份轉讓申請，DBC恢復數碼廣播，麥潤壽任新台長

旗艦台、新聞台及財經台遷至灣仔電訊大廈，並耗資近5,000萬元興建多媒體中心

DBC發聲明宣佈精簡公司架構，約30%員工被裁

DBC宣佈，已於同日早上知會政府交還聲音廣播牌照

20162016年年88月月99日日（（星期二星期二））A8 香 港 新 聞■責任編輯：鄧逸明

香港文匯報訊（記者 聶
曉輝）DBC昨日突然宣佈
交還聲音廣播牌照，113名
員工及一些合約主持頓時
前路茫茫。勞工處表示，
已知悉事件並已聯絡僱
主，向他們解釋僱主在法
例下的相關責任。有工會
要求勞工處密切監督DBC
負責人向員工發放遣散解
僱補償的程序，慎防重演
亞視欠薪事件。工會亦強
烈要求DBC必須在遣散員
工後7日或之前向員工發
放薪金。
對於DBC交還牌照予政

府一事，工聯會權益委員
會對員工被遣散後能否獲
得合理的解僱補償表示強
烈關注。權委會指出，過
往DBC曾以節目主持人是
合作形式而非僱傭關係，
以辯稱自己並非僱主身份
而逃避責任。權委會敦促
DBC作為一所具有社會企
業責任的僱主，切勿再以
相同借口逃避僱主責任，
故DBC應向所有連續性合
約僱員及兼職員工，按法
例提供足夠的解僱補償。
勞工處表示，受影響員

工如對僱傭條例及其僱傭
權益有疑問，可於辦公時
間內到勞工處的勞資關係
科辦事處查詢或求助，或
致電該處為DBC員工特設

的僱員權益熱線2922 7053查詢。
勞工處亦已特別為DBC員工設立就

業服務熱線（2591 1318），於辦公
時間內解答有關就業服務的查詢。勞
工處會繼續密切留意事態發展，並向
受影響員工提供適切協助。
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香港文匯報訊（記者 文森）供港活豬被驗出殘餘哮
喘藥，事件揭發食環署與漁護署檢驗機制出現漏洞。
漁農界立法會議員、民建聯何俊賢要求政府盡快向受
影響商戶作出合理賠償，又促請政府檢討抽檢豬隻流
程及存欄制度，以保障食用安全。
何俊賢昨早聯同業界人士與食物及衛生局及食環署

會面。他會後發表聲明指，會上要求政府盡快對受影
響的持份者作出合理賠償，並盡快檢討抽檢豬隻流程
及存欄制度，以保障食用安全，並平抑居高不下的活
豬價格。
他指出，目前制度自2007年建立，由政府對供港活

豬進行檢驗，但報告結果推出之前，活豬或已被拍賣
或存到待宰欄，一旦化驗出豬隻有問題，問題豬肉極
有可能已流出市面，對市民構成重大威脅，亦對買手
及零售檔不公，促請政府盡快調整現行的活豬拍賣相
關制度。
何俊賢建議，政府應盡快檢討相關機制、調整檢驗

流程，並制訂「供港活豬存欄制度」，供港活豬到達
屠房後進行檢驗並存欄，待檢驗結果為安全後，才推
出拍賣，可確保流出市面的活豬必定符合政府安全標
準，市民可安心食用之餘，也可避免現時「隨供隨
賣」制度下市場透明度不足、供港活豬數量少於預期
的情況，可有效穩定拍賣價格。

指政府稱需時研賠償方式
他透露，政府在會上初步承諾，會研究檢討與活豬

拍賣相關的制度，並向受影響人士作出賠償，但需要
時間研究賠償方式。

要求檢討流程

香港文匯報訊（記者 陳敏婷） 內地
供港「哮喘豬」流入市面，香港豬肉行
總商會昨午召開記者會，批評政府在事
件上錯漏百出，「百分百是人為問
題。」商會理事長許偉堅指食環署公佈
的27間涉事零售商，已知港島所佔的3
間肯定是無辜，不滿當局未經核證便公
佈名單，牽連無辜肉檔。工聯會立法會
議員王國興及郭偉強要求當局盡快交代
事件，釋除公眾疑慮。

業界：名單三分一「點錯相」
食環署公佈的27間涉事零售商，許偉堅
估計名單當中有三分一肉檔均被「點錯
相」，而港島所佔的3間肯定是無辜，不滿
當局未經核證便公佈名單。
他表示，經濟損失不及事件對商戶聲譽
帶來的嚴重打擊，要求政府道歉及賠償，
並且務必作公開解釋。他批評漁護署及五
豐行於事後「消失」，未有作公開交代。
據現行制度，食環署及漁護署設有3重
檢疫關卡，除漁護署首先為活豬驗尿外，
食環署會再抽驗，而在正式拍賣後，食環
署會作最後檢驗，通常只需數小時便完
成。許偉堅指出，漁護署在星期四晚約
10時前，已可得知該批豬出現問題，應
有足夠時間攔截，認為事件「百分百是人
為問題」，並非機制問題，促請政府改善
通報機制。
對於有業界建議豬隻先留在屠房放一晚
等待驗尿結果，許偉堅認為若通報機制不
協調，此方法的效用「等於零」。
其中一個被食環署點名的「恒發」豬
肉，上環店負責人曾先生昨日於記者會上
展示單據，證明8月以來一直從廣南行購
買豬肉，而過去5年一直沒有在五豐行入
貨，不明何以被列入名單內。食環署從未
向他查詢，反而直接將店舖列在名單之
中。近日其店舖於零售方面的損失慘重，
生意額由每日1萬元跌至3,000元。
協助召開記者會的工聯會立法會議員王
國興及郭偉強要求當局盡快詳細交代事件
進展，並已協助商戶緊急去信約見食衛
局、食環署及漁護署，要求全面檢視現存
檢疫機制及通報安排，防止同類事件再發
生，並且釋除公眾對內地供港豬肉的疑
慮。

王國興要求內地堵漏洞
王國興促請政府盡快與內地部門交涉、
禁止飼養農場用禁藥餵飼，並要求內地衛
生部門徹底堵塞出口檢疫漏洞。

「哮喘豬」人禍 工聯促交代

■許偉堅（中）聯同王國興、郭偉強議員舉行緊急記者招待會，詳細交待「哮喘豬」流入香港市面進展及對行業的影
響。 莫雪芝 攝

香港文匯報訊（記者 文森）「哮喘豬」事件令豬肉商戶
受損，業界團體鮮肉大聯盟昨日與政府會面，要求政府作
出賠償和澄清，並建議豬隻屠宰前先存放一晚進行檢驗，
待化驗報告公佈後，才讓豬肉商進行拍賣，以減低問題豬
隻流出市面的風險。
鮮肉大聯盟及三間豬肉代理商共十多名代表，昨早在飲

食界議員張宇人陪同下，到政府總部與食物及衛生局及食
環署代表會面，商討改善豬肉檢驗流程。
代表手持標語，寫上「食環失職，要求合理賠償」、

「食安處理失當，業界無辜受害」等字眼，不滿食環署及
漁護署失職，令豬肉商無辜蒙受損失。
鮮肉大聯盟理事凌偉業在會後透露，業界在會上建議讓活

豬來港後，先在屠房存放一晚進行檢驗，並要求承諾在晚上
10時公佈報告，確定豬肉百分百安全後才推出市面，減低問
題豬隻流出市面的風險，以挽回市民的信心。
他又引述局方稱，今次事件需要2周至3周進行內部調

查，但業界認為時間太長。

生意跌四成 盼獲賠償
凌偉業補充，事件後全港豬肉供應量和商販生意均減少四

成，有代表希望當局就開支作出賠償。張宇人則表示，會上
有要求局方寬鬆考慮賠償安排，例如除了賠償銷售額，也應
考慮舖租及人工等成本。
食環署下午亦到上水屠房與豬肉業界代表會面，代表之

一、買手關國華要求政府，日後將豬隻安放在屠房一晚，
讓署方有足夠時間檢驗豬尿才拍賣，可保障市民不會誤食
「哮喘豬」。
一同開會的鮮肉大聯盟理事吳國明指出，今次事件是政

府責任，要求政府在三日內向27間受影響的零售商發澄清
信。他指出，食環署代表在會上向他們承諾，會在晚上10
時半前公佈檢驗豬隻的結果，但政府仍要與三間代理商研
究更改賣豬流程是否可行，以及是否發澄清信。

業界倡豬「宿一宵」化驗過關再拍賣

■有豬肉檔否認售賣「哮喘豬」，業界昨日要求政府就
事件作出賠償和澄清。 梁祖彝 攝■張宇人帶同豬肉商代表同食衛局會面。 劉國權 攝

■■DBCDBC突宣佈交還突宣佈交還
牌照牌照，，下月遣散下月遣散113113
名員工名員工。。 資料圖片資料圖片

何俊賢：應作賠償


